

港 湾 労 働

大 学 1 年 の 晚 秋 の 頃 だ っ た と 思 っ た 。 何 に 使
っ た の か は 憶 え て い な い が 、 月 半 ば で 家 か ら
の 仕 送 り の 金 が 底 を つ き 、 学 食 の 食 券 も 無 く
な る と い う 事 態 が 生 じ た 。 部 屋 の 中 を 探 し て
も 、 調 味 料 以 外 に 食 う も の は 何 も 無 か っ た 。

実 家 も 妹 ・ 弟 が い る 状 態 で 、 父 の 給 料 を や
り くり し て い る 母 の こ と を 思 う と 、 ど う し て
も 仕 送 り の 追 加 を 頼 む 気 に は な れ な か っ た 。

電 熱 器 で 湯 を 沸 か し 、 醬 油 と 化 学 調 味 料 を
入 れ た だ け の 特 製 ス ー プ (?) で 1 ~ 2 日 を
し の い で い た が 、 い よ い よ 何 と か せ ん と 飢 え
死 に す る ぞ と い う 状 況 に な っ て き た 。

ち ょ う ど そ の と き 、 同 じ よ う に 食 い 詰 め て
い た 友 人 の R 君 が 、 「 築 港 に 行 こ う 」 と 誘 っ
て き た 。 福 岡 市 北 部 の 博 多 湾 岸 に は 、 「 築 港 」
と い う 色 々 な 船 荷 が 陸 揚 げ さ れ る 場 所 が あ り 、
港 湾 労 働 で 日 銭 が 稼 げ る と い う 話 は 前 か ら 聞
い て い た が 、 か な り き つ い と の こ と だ っ た の
で 、 二 の 足 を 踏 ん で い た 。 で も 飢 え 死 に す る

よ り は と 行 っ て み る こ と に し た 。

翌 日 早 朝 、 わ ず か に 残 っ て い た 小 銭 で 電 車
に 乗 り (当 時 、 ま だ 博 多 の 街 に は チ ン チ ン 電
車 が 走 っ て い た) 港 に 着 く と 、 「 手 配 師 」 と
呼 ば れ る コ ワ モ テ の お じ さ ん た ち が 待 ち か ま
え て い た 。

「 ○ ○ 班 に 来 ん ね 」 「 △ △ 組 は 払 い の よ か
け ん 」 ・ ・ 盛 ん に 掛 け 声 が 飛 び 交 っ て い る 。

あ る 手 配 師 の と こ ろ の 行 列 に 並 ぶ と 、 先 頭
付 近 で な に や ら 言 い 争 っ て い る 声 が す る 。 見
る と 仕 事 希 望 の 老 人 (可 成 り の 高 齢 で 、 7 0
は と う に 越 え て い る よ う に 思 え た) が 、 手 配
師 と も め て い た 。 何 で も い い か ら 仕 事 を ま わ
し て ほ し い と 言 っ て い る 老 人 に 、 手 配 師 は 、
言 っ た 。 「 ヨ タ ヨ タ し た 体 で ケ ガ で ん さ れ た
ら 、 寝 覚 め の 悪 か け ん 、 仕 事 は や れ ん 。」

そ し て 私 と R 君 を 指 さ し た 。 「 こ の 兄 ち ゃ
ん た ち の ほ う が 働 き も よ か ・ ・ ・ 」

こ の 時 、 と ぼ と ぼ 列 を 離 れ る 老 人 が 私 た ち
に 注 い だ 眼 差 し は 、 今 も は っ き り と 覚 え て い

る。無言のまま、憎しみと哀しみの入り交じ
った目は、確かにこう言っていた。
(お前たちは、遊ぶぜニ欲しさに来るとや
ろう。親の仕送りもあるけん気楽な身分たい。
こっちはその日暮らしやけん、仕事が無(の
)うなったたら食うていけんとばい。)
もちろん私も前述のとおり食い詰めて来て
はいるのだが、親から仕送りを受けている以
上、気楽な身分には違いない。
この日私たちは、陸揚げされたタバコの葉
をトラックに運ぶ仕事をもらった。乾燥して
幾重にも巻かれたタバコは、かなりの重量が
あり、背中に乗せるとそれだけで膝がガクガ
クした。2、3日まともに食っていない体には
こたえた。
「気を付けて運べ！ケガしたらつまらんぞ。
保険も治療費もなかけん、お前たちの親が
泣くだけたい。」冗談とも本気ともつかない叱
声がコワモテ達からとんだ・・・日が傾
きかけた頃、ようやく作業が終わり、現場の

監督から渡された日当は二千円、裸のままの

千円札2枚だった。学食の定食の食券が90円

だった時代にはかなりの額だった。

(これで次の仕送りまで食いつなげる！)

ホッとした心持ちで帰路につき、行きつけの

食堂で、晩飯(たしかトンカツ定食だったと

思う)をガツガツと食べた。いや食べると

いうよりはむしろ口に押し込んだ。

ふと朝のあの老人はどうしただろうと思い

出していた。